

# EL SOCIALISTA

## ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

### REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

### ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 céntos., línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

### DEL DESQUICIAMIENTO DE LA JUSTICIA

Seguimos gritando en la soledad. A nadie, no siendo a nosotros, al proletariado, le imputa que en España la justicia esté desquiciada. Parece que a todos les tiene en absoluto sin cuidado que la vida nacional, y la ciudadana también, sea el juguete de unos cuantos señores que tienen a su disposición todos los instrumentos de la justicia y de la administración. Parece más: parece que todos tienen un particular interés en que las cosas sigan así siempre.

Pero, aunque gritemos solos, no por eso gritaremos menos fuertemente. Hoy recibimos ya, por correo, una relación más detallada de lo que ha ocurrido en Itrabo. Es sencillamente monstruoso. Las autoridades, para aplicar los Códigos, poniéndose fuera de la ley. ¿Con qué derecho ya? ¿En nombre de qué?

He aquí los hechos: Los labradores habían solicitado del alcalde que se abriera el cabildo y se nombraran otros guardas más en armonía con la situación del pueblo. El alcalde les prometió que el domingo se solucionarían todo en justicia.

Llegó el domingo y el alcalde, con formas guerreras, dijo que ni se había abierto el cabildo ni se abriría. Entonces, de entre los labradores salieron algunas voces de protesta. Entonces, de la casa del alcalde salió un tal Fabián Budog, teniente de alcalde, individuo que, en una excursión de propaganda que hicieron a Itrabo unos compañeros de Motril, les mandó cachear y los tuvo sitiados en una casa. El budog, armado de un revólver, desafió al pueblo. A su lado, desafiando al pueblo también, estaba un hijo del juez suplente.

En el pueblo, estos desafíos matonescos produjeron excitación, excitación que aumentó con la llegada de un anciano, que dijo que la guardia

civil le había herido en un brazo, de un palo. Todo quedó reducido a un pequeño alboroto, voces e increpaciones, y a que se repartieran algunos palos.

Aquella noche, a las dos de la mañana, el teniente de la guardia civil, con una pareja y un cerrajero, de casa en casa, fué prendiendo a todos los individuos que componen la Junta directiva del Centro Socialista. Esto dió lugar a que el pueblo protestara contra aquella medida ilegal, arbitraria, que constituye un delito en la autoridad que la ha llevado a efecto.

Al día siguiente, el Centro Obrero fué abierto por orden del teniente de la guardia civil, y la fuerza entró en él, a buscar el petróleo, según decía, y a registrar todos los papeles.

Practicado el registro sin encontrar nada delictivo, el teniente hizo entrega de la llave al contador, único miembro de la Directiva que estaba libre, notificándole que el Centro quedaba clausurado hasta que el gobernador disponga.

La situación de Itrabo está agravada con la presencia provocativa de la fuerza y la falta absoluta de pan.

Los presos de Itrabo han sido llevados a Motril, atados codo con codo. Son nueve, y están sujetos al fuero de guerra.

La indignación, naturalísima—no tiene sangre ni alma el que no sienta indignación ante estos atropellos inauditos—, es grandísima.

Señor ministro de la Gobernación: ¿qué procedimientos tienen que apelar ciudadanos a quienes en esta forma se trata?

Señor ministro de la Guerra: ¿qué opinión merecen a usted subordinados suyos que tales ilegalidades lleven a cabo?

Señor presidente del Consejo de ministros: ¿qué concepto tiene usted de la dignidad de la justicia y de la propia dignidad de su cargo?

Pedimos justicia contra las autoridades de Motril y de Itrabo. Justicia contra todas las autoridades que no cumplen con su deber.

ba. Francia había declarado la guerra a Alemania. Solamente después se supo que Bismarck era quien la había provocado con el telegrama de Ems. A pesar de que a Alemania se la considerase como a la defensiva, los diputados Liebknecht y Bebel declararon valientemente su abstención en votar los créditos militares. Cuando, después de la batalla de Sedán, Napoleón III fué hecho prisionero y la República se proclamó en Francia, los socialistas alemanes organizaron enérgicas protestas contra toda tentativa de anexión y se pronunciaron en favor de una paz honrosa con la República francesa. A esto siguieron prisiones brutales. La Dirección del Partido tuvo que trasladarse a la frontera rusa y fué procesada. Bebel y Liebknecht fueron acusados de alta traición y condenados a más de dos años de fortaleza. Pero su actitud en el proceso fué la de acusadores del Estado y ambos socialistas salieron triunfantes en los debates. Aquella actitud fué lo que engrandeció al Partido alemán y lo puso al frente de la segunda Internacional.

En el Imperio francés los internacionalistas, ferocemente perseguidos, protestaron también contra la guerra. El viejo Considérant, discípulo de Fourier, se asoció a un valeroso Manifiesto, a la protesta de los internacionalistas. Después de la guerra, todavía los internacionalistas franceses demostraron su fidelidad a la Internacional.

Así, los internacionalistas de entonces cumplieron todo su deber, aun siendo débiles en número, durante la guerra de 1870, y ninguno de nosotros aguardaba una diferente actitud por parte de los afiliados a la Internacional.

La antigua Internacional se disolvió en 1876, después de la Convención establecida en Filadelfia. La Sección de Zurich fué la última en mantener relaciones con el Consejo General de la Internacional. Graves fueron las divergencias que acompañaron a la disolución de la primera Internacional; pero la idea y el ideal de ésta no habían muerto.

En 1877 celebróse en Gante, centro de los socialistas flamencos, un Congreso de representantes de los diversos partidos que se habían ido creando. La mayoría profesaba ideas marxistas. Los representantes socialistas de Bélgica, Suiza, Inglaterra, Francia, Alemania, Dinamarca, Italia, Hungría y América, fundaron una Liga General de los Partidos Socialistas, con residencia en Gante, a la cual se daba el encargo de convocar un Congreso de todos los Partidos Socialistas.

#### Hermann GREULICH

Yerran completamente los individuos que proclaman el fracaso del Socialismo por haberse producido la tremenda guerra que hoy presenciamos. Precisamente dicha guerra, originada por el régimen capitalista y provocada por el militarismo alemán, evidencia el fracaso de las ideas que sirven de fundamento a la sociedad burguesa y revela que únicamente en un orden social basado en los principios socialistas se verán libres los hombres de tan horribles maldanzas.

### Por "El Socialista",

	Pesetas.
Suma anterior	49.720,15
Madrid.—D. Tavera, 0,25; S. Gil, 1; N. Utray, 5; J. Ontañón, 5; I. López Cobos, 16	27,25
Elche.—F. Navarro, 0,25; J. Carratalá, 0,25; J. García, 0,05; A. Quirant, 0,15; P. Valero, 0,15; T. Martínez, 0,10; V. Sánchez, 0,10; J. Quirant, 0,15; M. Rodríguez, 0,10; A. Quiles, 0,10; C. Sempere, 0,10; V. Jaén, 0,10; F. Clement, 0,10; S. Quirant, 0,10; J. Buigues, 0,10; C. Rivera, 0,10; A. Matarredona, 0,15; P. Vives, 0,10; J. Agulló, 0,10; V. Jaén, 0,15; J. Mogica, 0,10; M. Torres, 0,10; F. Fenoll, 0,10; F. Navarro, 0,25; J. Quirant, 0,15; C. Sempere, 0,15; F. García, 0,05; M. Ruiz, 0,05; P. Valero, 0,15; A. Quirant, 0,15; J. Bañón, 0,15; V. Alemán, 0,10; T. Martínez, 0,10; M. S. Orts, 0,15; J. Carratalá, 0,25; A. Candela, 0,10; C. Ribera, 0,10; M. Rodríguez, 0,10; J. Biso, 0,15; V. Jaén, 0,10; A. Quiles, 0,10; G. García, 0,10; V. Sánchez, 0,10; P. Mogica, 0,10; P. Berenguer, 0,10; P. Quiles, 0,10; A. Matarredona, 0,20; V. González, 0,10; F. Torre, 0,10; M. Sempere, 0,10; F. García Splet, 0,15	6,55
Suma total hasta hoy	49.788,95

### Notas barcelonesas.

#### Un pájaro de cuenta.

La Sociedad de Obreros cerrajeros de obras ha publicado una hoja dirigida a las demás entidades y a los obreros en general.

En ella se pone de manifiesto el indigno proceder de Jaime Grimau, que fué durante los últimos tiempos presidente de la Sociedad, en los siguientes términos:

«El mencionado Grimau, durante la época de su presidencia, visitó a algunas personas ajenas a nuestra Sociedad, pero que con ella habían tenido relación en época no lejana y con ocasión de la última huelga por nosotros sostenida, y fingiendo planes y acuerdos que no se habían tomado, recabó y obtuvo de dichas personas cantidades en metálico de alguna importancia en calidad de préstamo en nombre de la Sociedad y a espaldas de ella.

Para dar crédito legal a su timo o estafa hizo uso indebido del sello social y usurpó el nombre y la firma de dos distintos compañeros, puesto que les hizo aparecer en los recibos que extendió como a secretarios, firmando él como a presidente.

La conducta que venía observando de algún tiempo a esta parte daba ya lugar a sospechar de su proceder, pues no quería trabajar teniendo trabajo, sin contar con otros medios honrados de vida; las acusaciones de que en varias ocasiones había sido objeto: de haber sido o intentado ser confidente de policía en perjuicio de las Sociedades obreras: acusaciones no plenamente demostradas ni plenamente desmentidas; pruebas casi plenas de otros hechos análogos a los que ahora ha llevado a cabo, efectuados con carácter más agravante.

Y todo ese conjunto ha determinado a esta entidad a expulsar de su seno a dicho Grimau, declarándole por lo sucesivo el más completo boicot.

Tal sujeto, con sus actos ha dado motivo más que suficiente para entregarlo a la acción de los Tribunales de Justicia: no queremos hacerlo; nos repugna que los Tribunales tengan que intervenir en nada que tenga relación con asuntos obreros.

Creemos que el hombre, como juez de sus actos, no tiene ninguno tan eficaz como la publicidad de los mismos, aunque esté acorazado como el que nos ocupa, por el más repugnante cinismo.

Es un pingajo social: si tropezáis con él limitaos a evitar su contacto, y pasad de largo: será su mejor castigo.

Sus señas personales son: estatura regular, más bien bajo que alto; pelo rubio anejo de pecho, una pequeña cicatriz en la nariz, los dedos de las manos bastante cortos, lleva o llevaba bigote, edad sobre treinta a treinta y cuatro años. Cuando quiere hablar castellano, se le conoce en extremo el acento catalán.

Barcelona, 3 de marzo de 1915.—El secretario, JAIME ALABART.—El presidente, VICENTE PERALTA.

Hasta aquí lo que dice la Sociedad de Cerrajeros.

A lo expuesto añadiremos las siguientes detalles:

Grimau es un aventurero que ha recorrido gran parte de Francia, Italia y algunas poblaciones españolas, entre ellas Bilbao y Madrid, dejando, particularmente en la última, recuerdos poco gratos a la Sociedad de su oficio.

A su vuelta a Barcelona, aprovechaba cuantas ocasiones se le presentaban para decir pegas de los socialistas, y de un modo especial de los bilbaínos.

Con un descaro sin límites, y dándose las de gran societario, llegó a infundir confianza en la Sociedad de Cerrajeros, la cual le eligió presidente.

Por su actuación en algunas huelgas, fué denunciado como sospechoso y sometido a un Jurado, el cual lo declaró culpable.

A pesar de ello, la Sociedad siguió prestandole la confianza, hasta que realizó los timos a que hace referencia el escrito que reproducimos, y que se hacen ascender a bastantes cientos de pesetas.

Tomen nota las organizaciones obreras, y si se presenta Grimau, sepan tratarle en la forma merecida.

J. C.

### Tribunal de presas.

El embajador del Gobierno español en Londres participa al ministro de Estado que ha quedado constituido un Comité para estudiar y atender las reclamaciones hechas por los aliados de la Gran

Bretaña, o por los neutrales, cuyos barcos o cargamentos hayan sido embargados o detenidos por orden del Tribunal de presas, así como para explicar la extensión, motivos y términos en que dichas reclamaciones deben ser atendidas o rechazadas; razones por las que han sido detenidos los barcos, y, en una palabra, todo cuanto con este asunto se relacione.

Con objeto de que dichas reclamaciones puedan estudiarse y ser atendidas, se hace saber a los aliados de Inglaterra y a los neutrales que deben dirigirse, con la documentación necesaria, al secretario del Board of Trade (Cámara de Comercio), Whitehall Gardens, London S. W., a la mayor brevedad posible, y siempre dentro del plazo de tres meses, a contar desde el 25 de marzo último.

### A través de la Internacional.

#### El Congreso del Partido Independiente del Trabajo.

En Nonwich se está celebrando el Congreso nacional anual del Partido Independiente del Trabajo, «Independent Labour Party», de Inglaterra. Sin encontrar local donde celebrar el Congreso, por los recelos que en la burguesía inglesa ha despertado la actitud de este Partido, el Congreso ha podido celebrarse gracias al rasgo del pastor metodista N. Storr, que ofreció los locales de su iglesia.

El camarada Jowet, diputado por Bradford, presidía. He aquí las palabras con que abrió las sesiones:

Se ha declarado que, según nosotros, nuestro Gobierno, a pesar de sus compromisos con Francia y Rusia, hubiera debido conservar la neutralidad. Esto es absolutamente inexacto. Desde el momento que el Gobierno estaba llamado por el honor a salvar a Francia, no podía faltar a sus compromisos. Contra lo que nosotros protestamos es contra esa diplomacia secreta que, sin que la nación haya sabido nada, nos había arrastrado a hacer la guerra detrás de Francia y detrás de Rusia.

Añadió Jowet que deseaba más que nadie la ruina del militarismo prusiano. A continuación expresó su opinión personal de que era el pueblo alemán mismo el que debía acabar con él para siempre.

En la primera sesión se han hecho vivas críticas contra el folleto *Como vino la guerra*, y se obligó a Bruce Glasier a prometer que las siguientes publicaciones del «Independent Labour Party» señalarían más las grandes responsabilidades del imperialismo alemán.

Burges, uno de los más antiguos militantes de la organización, formuló la pregunta de si el «Independent Labour Party» observaría o no las decisiones de la Conferencia de Londres. Esta pregunta suscitó la intervención de Ramsay Mac Donald, que pronunció entonces palabras que ha recogido toda la Prensa.

«La resolución de Londres, dijo, ha sido el resultado de un compromiso.»

«Si los alemanes hubieran desembarcado en la costa noroeste de Inglaterra y ocuparan provincias importantes de nuestro país, nos sería tanto más difícil examinar las cosas con esa objetividad de que tanto nos enorgullecemos.

«Hoy, es evidente que la guerra debe ser continuada hasta el fin. En nosotros consiste el impedir luego que nuestros militaristas y nuestros imperialistas la desvíen de la finalidad que queremos darla.»

#### Neutralidad socialista en Holanda.

El Congreso tenido en Arnhem por el Partido Socialista holandés se ha declarado por el mantenimiento de la neutralidad y la integridad de Holanda.

No tenemos hoy aún más noticias de este importante acto de los camaradas holandeses.

### No era cierto.

Ayer desmintieron en el Ministerio de Marina la información publicada en un periódico, según la cual, en vista del mal resultado de las pruebas verificadas de un modelo de submarino italiano, el Gobierno había encargado a una Comisión especial el ir a los Estados Unidos para examinar otros modelos.

Todo esto, según la negativa oficial, es completamente fantástico.

La fe socialista debe dar bríos a cuantos la tengan para trabajar sin descanso por el desarrollo del Partido, y, consiguientemente, por dar conciencia de sus intereses a los proletarios.

### PALABRAS DE UN VETERANO

## La Internacional y la guerra

El veterano suizo Hermann Greulich, uno de los fundadores de la primera Internacional, ha escrito tres artículos que traducimos casi íntegramente por considerar que es digna de conocerse la opinión de tan inteligente y constante defensor del proletariado.

#### La primera Internacional.

La Internacional había sido fundada en septiembre de 1864. El 1.º de enero de aquel año, I. P. Becker publicaba *El Precursor*, pero su voz era ahogada por el tronar de los cañones en aquel año de guerra. Nosotros, los jóvenes artesanos revolucionarios, aguardábamos que estallara la revolución que, según la tradición, debía haber estallado (1830-1848-1866). Las revoluciones anteriores habían sido determinadas por crisis y falta de trabajo. Entonces las condiciones habían variado: la burguesía, convertida en apoyo de los gobiernos, se había reconciliado con los *junkers*. Era demasiado tarde para una revolución burguesa democrática, y en la socialista obrera no se pensaba todavía.

Sólo en el otoño de 1866 empezamos a ocuparnos de la nueva Internacional; pero en nuestro modo de pensar influía mucho el medio ambiente de pequeña burguesía. Los obreros de la industria no estaban con nosotros entonces, y, a decir verdad, los artesanos los mirábamos con un poco de orgullo. Teníase entonces un concepto bastante utópico de la emancipación social; pero el mismo ideal se había apoderado de nosotros y nos había entusiasmado profundamente.

#### Todos contra la guerra.

Aun sin estar maduros para concebir el socialismo obrero, lo estábamos ya bas-

tante para comprender lo que quería decir la solidaridad de los pueblos, la paz mundial, la abolición de la guerra. Para nosotros, éstos eran problemas resueltos: habíamos oído decir a nuestros padres que las guerras no eran más que intrigas y negocios de los poderosos para refrenar la difusión de las ideas de libertad entre las masas populares; las guerras de los años 59 y 66 confirmaban esta tesis. Estas fueron las ideas más accesibles para nosotros entre las primeras afirmaciones de la Internacional, aunque lo demás no nos aparecía bastante claro.

Así, pues, nosotros, y con nosotros miles de trabajadores, nos hicimos internacionalistas merced al entusiasmo que sentíamos por la fraternidad de los pueblos. Nos hicimos verdaderamente cosmopolitas, ciudadanos del universo. El mundo entero debía ser transformado en un reino de paz y fraternidad. Todos los poderosos debían ser eliminados.

Poco a poco nos convencimos de que la lucha social debía ser una lucha de clases combatida sobre el terreno de cada país.

Convencimos de la necesidad de crear no sólo Cooperativas, sino también Sociedades de resistencia, y de que era preciso reivindicar los derechos políticos de las masas mediante la lucha política contra el Estado. Los primeros Congresos de la Internacional (1866-67-68) ofrecían corrientemente el espectáculo de una gran confusión porque en muchas cuestiones existía desacuerdo; pero siempre que se hablaba de la guerra—y esto ocurría a menudo—estábamos unánimes contra la guerra y en favor de la paz de los pueblos.

#### La guerra del 70 y la Internacional Socialista.

En 1870 fuimos sometidos a una prue-

# LA GUERRA

## En Occidente.

Dice un periódico francés: «Continúan los movimientos de fuerzas alemanas en Flandes.»

Mientras considerables núcleos se dirigen al frente oriental, fuerzas de refresco llegan de Bélgica central por vías Courtrai y Roulers.

Reina extraordinaria actividad en el litoral, y, sobre todo, en los alrededores de Ostende.

No desechan los alemanes el temor de la ofensiva de los aliados contra la costa, y han reforzado las guarniciones de Hobecke, Zeebrugge y Mariakerke.

Comunican de Rotterdam que las escuadras aliadas dificultan seriamente las operaciones de los submarinos alemanes, cuya base es Zeebrugge.

Se confirma que el lunes último fué violentamente bombardeado el trozo de costa comprendido entre Nieuport y la frontera holandesa.

Las tropas concentradas por el invasor en Ostende se destinan, según parece, a Dixmude, donde se prepara un vigoroso esfuerzo ofensivo.

Cerca de Lombaertzyde se ha entablado lucha empuñadísima, en la que los buques ingleses apoyan a la Infantería belga.

Son de esperar violentos combates en fecha muy próxima.

Los alemanes no ignoran que está amenazado el litoral, y desean acumular refuerzos en los puntos atacados.»

En cuanto a las operaciones en Francia, un corresponsal dice que la ofensiva francesa entre el Mosa y el Mosela es la iniciación de la nueva campaña que se prepara, con arreglo a un plan combinado con las operaciones en el este alemán.

Y el último comunicado francés dice: «Entre el Mosa y el Mosela hemos conservado todo el terreno ganado y hecho nuevos progresos.»

En Eparges el enemigo no ha vuelto a operar ni con su infantería ni con la artillería; la jornada ha sido tranquila y la totalidad de la posición está en nuestro poder.

Las declaraciones de los prisioneros subrayan la importancia de nuestro éxito. Los alemanes, desde fin de febrero, habían hecho entrar en fuego en esa parte del frente a toda la 33.ª división de reserva, y luego, cerca de marzo, cuando esta división fué agotada, la 10.ª división activa del 5.º Cuerpo, constituido con las mejores tropas de su ejército.

Esta división, que acaba de perder una verdadera fortaleza, edificada sobre el espaldón de Eparges, había recibido diversas veces la orden de resistir, costase lo que costase, especificando que la posición era de la más grande importancia.

El general había dicho que para conservar la sacrificaría la división, el Cuerpo de ejército y 100.000 hombres, si era necesario.

Las pérdidas sufridas en Eparges por los alemanes, en los dos últimos meses, suben a 30.000 hombres.

En el bosque de Montmare hemos tomado una nueva línea de trincheras y rechazado un contraataque.

En el norte de Regneville hemos consolidado y ensanchado ligeramente nuestra posición.

En Lorena, media compañía que en la noche del 9 al 10 había llegado hasta el pueblo de Bezange-la-Grande, situado entre nuestras líneas y las líneas alemanas, ha sido envuelta por fuerzas superiores y hecho prisionera.»

## Rusos, alemanes y austriacos.

El comunicado de Petrogrado dice que en el frente Oeste del Niemen ha habido acciones de escasa importancia.

En los Cárpatos, las fuerzas rusas rechazaron varios contraataques austro-alemanes y continúan progresando. Hasta hace unos días los rusos no habían avanzado más que en columnas separadas, que atravesaban los Cárpatos por los sitios más accesibles. Ahora ya pueden movilizarse en formaciones compactas, en un frente sin interrupción, después de haber ocupado la cadena principal de montañas, que comprende más de 85 kilómetros entre Regotor y Wolosate, extendiéndose hasta las colinas al sur de Volt-Michowa.

En los demás sectores del frente, no ha habido cambio importante en la situación.

## Noticias varias.

De las operaciones de los aliados contra Turquía no hay noticia alguna.

—La Prensa extranjera dedica gran espacio a la carestía de la vida en Alemania y Austria.

El Vorwärts, de Berlín, publica una petición formulada por las mujeres socialistas alemanas al Reichstag. Dice así: «Las mujeres socialistas de Alemania son testigos de la excitación creciente producida en las clases poco afortunadas de la población, a consecuencia del aumento continuo del precio de los víveres.»

No sólo las patatas, el pan, la harina y la carne, sino todos los demás artículos alimenticios están cada vez más caros.

Después de decretarse el racionamiento del pan, las patatas son el principal alimento.

Los pobres no pueden ya comprar sino pequeñas cantidades de carne, y no pueden sustituir este alimento con leche, queso, leguminosas, avena, arroz

ni azúcar, por lo caros que están estos artículos.

Lo peor es que hay personas interesadas que, con el fin de lucrarse, elevan los precios de los artículos de primera necesidad, aumentando la miseria del pueblo.

Si no se pone a esto pronto remedio, es de temer que la situación se agrave.

Las mujeres socialistas alemanas terminan pidiendo que se bajen los precios de la harina, del pan, de las patatas y de la carne, y que se establezca el secuestro de estos dos últimos artículos.»

Y el Proletarier, órgano obrero alemán, publica lo siguiente:

«Los artículos alimenticios más importantes están enormemente caros. Todo el mundo lo reconoce. Meses atrás se acusaba a los que hablaban de esto de dañar a los intereses de la población. Los periódicos obreros mismos pensaban que no estaba bien quejarse públicamente del encarecimiento de la vida, porque eso era dar alas a nuestros enemigos. Hoy, todos están de acuerdo en reconocer que ese optimismo nos ha sido perjudicial, pues con él se ha alentado el despilfarro de los artículos alimenticios y se ha retardado nuestra campaña de defensa contra la táctica inglesa, encaminada a hacernos sentir el hambre.»

—El Gobierno inglés trata de combatir el alcoholismo con todo rigor, pero ha tenido que desistir de la prohibición absoluta de la venta de bebidas.

La restringirá en las regiones donde el consumo sea excesivo y entre los obreros que trabajan para el Gobierno.

El ministro de Hacienda ha recibido más de 200.000 cartas reclamando la prohibición absoluta; pero, por otra parte, los vendedores de bebidas no cesan de enviarle Comisiones para protestar contra ella.

El rey, para dar ejemplo, ha mandado sellar sus bodegas mientras dure la guerra y no bebe más que agua.

—En Philberds ha sido descubierta una tentativa de evasión, organizada por oficiales alemanes prisioneros.

Hace poco, los oficiales, que son un centenar, con unos 40 soldados que les sirven de ordenanzas, pidieron autorización para entretenerse en trabajos de jardinería, y habiéndoselos concedido, pasaban horas arreglando el campo inmediato a la casa en que estaban.

Un día un capitán inglés vió algunos objetos que le causaron extrañeza, y descubrió que los prisioneros habían hecho en el jardín una excavación, por la que se pasaba a un túnel que tenía ya 12 metros de largo, y por el que fácilmente hubieran podido escapar.

Abandonada, Juana, en su melancolía, se dedicaba a las artes. La pintura la agradaba entre todas, y bien pronto se la vió, estudiosa y taciturna, multiplicar los cartones en que se alojaban nobles fisonomías en las que al maestro Rincón asombraba el vigor del dibujo y lo perfecto del parecido.

Felipe, contemplando un día la serie de retratos que poblaban el taller de su mujer, quedó sorprendido al encontrar repetidas veces, ya de frente, ya de perfil, ya de guerrero, ya de peregrino, el mismo rostro que reconocía por ser el de uno de los señores más considerables de su corte: el famoso de Avila.

De Avila, por sus cualidades morales, por sus relaciones, por su influencia, hacía sombra al archiduque, ya legalmente separado de la dirección de los asuntos de España. Era preciso suprimir a aquel hombre molesto. Un plan maquiuévico, que le permitiera, al mismo tiempo, coger las riendas del poder, germinó en el espíritu astuto del hijo de Maximiliano.

Había allí, en aquel tiempo, un artista célebre, llamado Luis del Luero, al que, por su habilidad en trasladar rápidamente al pergamino los retratos más exactos, se le conocía por Fapresto. Felipe le llamó y le dijo:

—Fapresto, ¿puedes hacerme, en menos de una hora, diez croquis de una cabeza? Te daré mil reales por dibujo.

Al siguiente día, Fapresto se veía condecorado, con sus cartones en la mano, por un extraordinario regalo de coronados y de habilitaciones, hasta que, bruscamente se encontró en medio de una sala en la que barras, anillas y ganchos indicaban en seguida que servía de cuarto de tocador. Cinco hombres, con larga capucha roja, unto a una mesa. Junto a otra, un personaje enmascarado y el escribano. Le hicieron sentarse a una tercera mesa. A su alrededor, el aparato de la justicia inquisitorial. Y más allá, algo que se movía en la tierra, bajo un velo negro.

Se levantó aquel velo. Una cabeza apareció. Se adivinaba el resto del cuerpo bajo el piso, por un mecanismo que le mantenía recto como un poste. Fapresto miró la cabeza. Respiraba orgullo, nobleza; los ojos miraban valientemente a los jueces.

—Fapresto, dibuja pronto ese rostro amable—dijo la máscara.

Así fué hecho. Un De Avila—pues era él—, lleno de simpatía, matizado de cierto desdén, apareció sobre el pergamino de Luero. Después de un signo del juez principal, algo pasó sobre el piso. ¿Qué? ¡Misterio! Un ligero estremecimiento agitó al señor, a quien se le hizo esta pregunta:

—De Avila, ¿cuánto tiempo hace que habéis visto a la reina?

—Hace seis meses.

—Es falso. Sois un traidor que robáis al rey su honor, un rebelde que intentáis robarle sus derechos. Confesad todos vuestros crímenes o temed la justicia de la Iglesia.

De Avila calló, pero su rostro enroje-

nados y ejecutados como se desea a todo trance.

Y para evitar el indulto de éstos, seguramente se ajustará a los otros, y, ejecútese o no, en la actualidad se les tiene sometidos a una agonía lenta. Son las víctimas del «precedente» español.

Pronto será la vista; todos estáis ya avisados; cumplamos todos con nuestro deber, en bien de la humanidad y en el sagrado cumplimiento de nuestros ideales.

Si no nos hacen caso, apelemos a la resistencia pacífica todos; no facilitemos los medios para ajusticiar a nadie. Imitemos a los compañeros de Pontevedra.

Antes que ver la sombra del patíbulo, todo.

Ahora sí que viene bien lo de «el fin justifica los medios».

Francisco JOSÉ

## EL CUENTO DEL DOMINGO

# LA CALDERA

por M.-C. POINSOL

El emperador Maximiliano de Austria había tenido dos legítimas esposas y un gran número de concubinas, que le dieron catorce hijos. De sus dos esposas, una sola, María de Borgoña, dió a luz un hijo, Felipe llamado el Hermoso, el más libertino de los príncipes en una época en que los príncipes daban ejemplo de todos los vicios, desde el infanticidio a la borrachera y desde la lujuria a la crueldad. Cuando se estudia de cerca la vida privada de los reyes, las revoluciones de los pueblos sorprenden algo menos.

Felipe el Hermoso, que debía morir antes de los treinta años a causa de sus excesos, se casó en 1496 con la hija del muy católico Fernando—el más avaro de los gobernantes—, Juana, que por casualidad en este concierto de maldades representaba una honradez algo menos vacilante. Juana creía que por ser reina no se es menos mujer, y aun mujer fiel y amante. Cuando aquel joven archiduque pidió su mano, se prometió darle sus tesoros de afecto, pues el novio la agradaba por la gracia zalamera de sus gestos y la dulzura de sus ojos.

Ahora bien, Felipe unía, lo que no es raro entre los machos, los celos a la corrupción. Pretendía tener queridas y guardar una esposa impecable, sumisa, modelo de virtud, al mismo tiempo que él se hacía modelo de inmoralidad.

Abandonada, Juana, en su melancolía, se dedicaba a las artes. La pintura la agradaba entre todas, y bien pronto se la vió, estudiosa y taciturna, multiplicar los cartones en que se alojaban nobles fisonomías en las que al maestro Rincón asombraba el vigor del dibujo y lo perfecto del parecido.

Felipe, contemplando un día la serie de retratos que poblaban el taller de su mujer, quedó sorprendido al encontrar repetidas veces, ya de frente, ya de perfil, ya de guerrero, ya de peregrino, el mismo rostro que reconocía por ser el de uno de los señores más considerables de su corte: el famoso de Avila.

De Avila, por sus cualidades morales, por sus relaciones, por su influencia, hacía sombra al archiduque, ya legalmente separado de la dirección de los asuntos de España. Era preciso suprimir a aquel hombre molesto. Un plan maquiuévico, que le permitiera, al mismo tiempo, coger las riendas del poder, germinó en el espíritu astuto del hijo de Maximiliano.

Había allí, en aquel tiempo, un artista célebre, llamado Luis del Luero, al que, por su habilidad en trasladar rápidamente al pergamino los retratos más exactos, se le conocía por Fapresto. Felipe le llamó y le dijo:

—Fapresto, ¿puedes hacerme, en menos de una hora, diez croquis de una cabeza? Te daré mil reales por dibujo.

Al siguiente día, Fapresto se veía condecorado, con sus cartones en la mano, por un extraordinario regalo de coronados y de habilitaciones, hasta que, bruscamente se encontró en medio de una sala en la que barras, anillas y ganchos indicaban en seguida que servía de cuarto de tocador. Cinco hombres, con larga capucha roja, unto a una mesa. Junto a otra, un personaje enmascarado y el escribano. Le hicieron sentarse a una tercera mesa. A su alrededor, el aparato de la justicia inquisitorial. Y más allá, algo que se movía en la tierra, bajo un velo negro.

Se levantó aquel velo. Una cabeza apareció. Se adivinaba el resto del cuerpo bajo el piso, por un mecanismo que le mantenía recto como un poste. Fapresto miró la cabeza. Respiraba orgullo, nobleza; los ojos miraban valientemente a los jueces.

—Fapresto, dibuja pronto ese rostro amable—dijo la máscara.

Así fué hecho. Un De Avila—pues era él—, lleno de simpatía, matizado de cierto desdén, apareció sobre el pergamino de Luero. Después de un signo del juez principal, algo pasó sobre el piso. ¿Qué? ¡Misterio! Un ligero estremecimiento agitó al señor, a quien se le hizo esta pregunta:

—De Avila, ¿cuánto tiempo hace que habéis visto a la reina?

—Hace seis meses.

—Es falso. Sois un traidor que robáis al rey su honor, un rebelde que intentáis robarle sus derechos. Confesad todos vuestros crímenes o temed la justicia de la Iglesia.

De Avila calló, pero su rostro enroje-

## Las rentas del obrero.

### Accidentes del trabajo.

CASTELLÓN.—En Benicasim, el maquinista Emilio Huguet se encontraba arreglando una maquinaria en la boca de un pozo y tuvo la desgracia de perder el equilibrio y caer al fondo del pozo, destrozándose el brazo derecho.

En Castillo de Villamalefa, el obrero cantero Daniel Adelantado Negre se produjo heridas graves en la cabeza con una palanca de hierro.

En Villafamés fué atropellado por el carro que guiaba José Casanova Buitrán, resultando con graves heridas en el pecho.

Francisco JOSÉ

cerebro harto comprensible, el principio lo aprovechó para acreditar el rumor de que la demencia se había apoderado de ella, y que, desde aquel momento, era notoriamente incapaz de administrar el reino.

Así es como, a pesar de que murió a los setenta y cinco años, acosada por ligeros visiones, alucinada, pero no enajenada, la madre de Carlos V permaneció en la Historia flagelada con el triste nombre de Juana la Loca.

## VIDA OBRERA

### Comisión electoral de la Agrupación Socialista de Santander.

Habiendo empezado el período legal de inclusiones y exclusiones de individuos en el Censo electoral, esta Agrupación previene a todos los afiliados y simpatizantes que tengan que hacer alguna reclamación, la manden a la Comisión de compañeros nombrados a este efecto, y que son Antonio Vayas, Máximo Mayorgas y Vicente González, ya en el Centro Obrero o personalmente a cada uno de ellos, hasta el día 30 del actual.

### Viajantes, comisionistas, representantes.

Sucede, generalmente, a estos empleados que, los primeros, no todos suelen ganar buenos sueldos que les permitan vivir en la forma que las necesidades de su ambiente exigen. Los segundos, que desquician su naturaleza trabajando con una fe ciega, que raras veces obtiene todo el premio merecido, con afanes que nunca ven correspondidos en lo que ven: ya es una casa que no sirve los pedidos, por falta de existencias, otra que lo hace tarde y quedan fuera de cuenta, etcétera. Los terceros, se tienen que convertir muchas veces en mozos de recado para subsanar errores y, muchas veces, caprichos de otros.

Creemos que si los viajantes no se asocian, buscando el bien de mañana, es por temor a que los dejen cesantes hoy. Los comisionistas, tal vez por falta de tiempo para pensarlo, y los representantes, todos ellos, por suponer que no les es preciso.

Mientras hay salud, se persigue vivir sin derroche; pero si se busca vivir en sociedad, precisa aparentar que somos algo, que se educan los hijos, que se gana y se sabe administrar, en una palabra, que se es clase. ¡Pero qué clase! Llegar a una cesantía imprevista, una enfermedad inesperada, un cambio de residencia o uno de tantos reveses de fortuna, y pocos son los que cuentan con ahorros, y entonces es cuando se piensa en la situación.

Hay que buscar destino, y no se halla: se presentan algunos, pero de pretensiones moderadas; pasan los días, se escriben cartas, que reciben en contestación promesas para cuando haya ocasión.

Se busca ocupación por todos sitios, hay que comer; no hay dinero; los amigos se molestan; el presupuesto resulta crecido, y antes no se vió; el casero pide el mes; el tendero no fia; los tiempos han cambiado; la lavandera no viene ya; la esposa se resigna... Dinero, nadie da; los amigos se desentendieron...

Esto, y un sin fin de cosas tristes, no dezan entonces al hombre que fué dedicado al comercio, a los negocios, ayudado para que otro acumulase dinero. Se haya solo, sin amigos, como despreciado, sin alientos, nadie lo mira, y como tiene conocimiento de la vida, sus fibras sentimentales son más sensibles.

¿Cuántas veces desearía ser un simple obrero, que no desdentase coger un adón!

La razón se impone, y es preciso que esta clase despierte; se desprevea de orgullo, de temor o de reparos, y se asocie por un fin real, y que les ayude en semejantes casos.—Farnacia.

### Nueva Directiva.

SETENIL (Cádiz).—La Sociedad Obrera ha elegido la siguiente Directiva para el año actual:

Presidente, Fernando Ramos; vicepresidente, Fernando Guerrero; tesorería, Francisco Tirado; contador, Sebastián Guzmán; secretarios, José Ortiz y José González; vocales: Juan Gómez, Martín Domínguez y Juan Piñero.

La correspondencia, a Fernando Ramos, calle de Ronda, Centro Obrero.—C.

Una Junta local que no funciona.

BENAGUACIL.—Los obreros de este pueblo se quejan contra la conducta del alcalde de Benaguacil, que no reúne a la Junta local de Reformas Sociales.

No tiene nada de particular este hecho, pues las autoridades de este pueblo están muy atareadas en perseguir a honrados trabajadores por el solo hecho de sostener nuestras ideas.

Creemos que el Instituto de Reformas Sociales averiguará lo que haya de verdad en la denuncia que se nos hace contra el alcalde de Benaguacil, pueblo en donde se ejerce un caciquismo escandaloso.

Con el acobar de la Sociedad Obrera, de acuerdo con la Juventud Socialista recientemente organizada.—C.

## La falta de subsistencias y la crisis de trabajo.

### El mitin de Manzanares.

MANZANARES.—El mitin que debía celebrarse el próximo día 15, ha sido aplazado hasta el domingo, día 18. Ténganlo presente las Secciones que están invitadas a tan importante acto.—Martín.

Reclamaciones y huelgas.

(NOTICIAS OFICIALES)

El gobernador de Zaragoza comunica que sigue en el mismo estado la huelga de cerrajeros de dicha capital.

El de Bilbao dice que ha quedado solucionada la huelga de los obreros de los hornos de calcinación de la mina de San Salvador del Valle.

El gobernador de Granada comunica que en Almuñécar sigue la huelga de obreros agrícolas.

Anoche hubo una reunión, pero no se llegó a un acuerdo, porque los patronos no transigen con admitir solamente a los que pertenecían al Centro socialista de dicha población.

Los obreros metalúrgicos de Zaragoza.

ZARAGOZA.—Han planteado los patronos cerrajeros de esta un conflicto a sus obreros; animados de una aversión sin límites, y rompiendo compromisos por ellos contraídos, tienen la osadía, aprovechando la actual crisis del trabajo motivada por la configuración europea, de aumentar la jornada diaria de trabajo de nueve horas a diez, cosa que nosotros no podemos consentir sin menoscabo de nuestra dignidad e intereses.

Notificado que fue lo anterior, nos negamos a trabajar con el aumento de la jornada.

Ponemos en conocimiento de todos los trabajadores el proceder de los patronos de Zaragoza, que pretenden destruir la organización obrera para mejor saquear su codicia.

En este conflicto, en que se ventila la dignidad ultrajada y el mejoramiento de la clase obrera, hay individuos de tan bajo nivel social que no vacilan en vender su dignidad y hacer traición a la causa común de los trabajadores.

Los nombres de estos Judas son: Mariano Simón, Pedro Muñoz, Florencio López, Zacarías Ballonga y Eusebio Mazas. Se desea la reproducción en la Prensa obrera.—El presidente, CAMILO CEBRIÁN. El secretario, JOSÉ ESTEBAN.

Los obreros metalúrgicos de Zaragoza han publicado una hoja, en que justifican la razón de su actitud, provocada por los patronos.

He aquí algunos párrafos de esta hoja: «A partir del 25 de junio de 1913, fecha en que se dió por terminada la última huelga por nosotros sostenida, esta Sociedad no dió motivo alguno de reproche, pues se limitó a cumplir con todo lo pactado y se abstuvo de hacer peticiones ni acto alguno que pudiera perturbar en lo más mínimo el funcionamiento de los talleres, según declara la misma patronal en su Memoria última.

La Sociedad de patronos metalúrgicos ha respondido a esta prudente actitud de la forma más descompuesta e inadecuada que podía esperarse: dejando incumplidas bases de la solución de la huelga, sitian-do a un digno compañero nuestro por el solo delito de pensar en su mejoramiento, y amenazando con imponer un sistema de contratación incompatible con el espíritu libre que impera en los tiempos modernos.

Se pretende, según la última Memoria de esa patronal el fichamiento de todos sus obreros; en dichas fichas constan, además de las señas particulares del obrero, el jornal que gana, motivos del caso o despido en el taller que lo hizo, y conducta e ideas por él sustentadas, con todo lo cual se pretende estancar a los obreros en un jornal determinado y acabar, por medio del bloqueo por hambre, con la organización obrera, según salta a la vista por el párrafo de la citada Memoria que a continuación transcribimos:

«A primera vista parece que este servicio no tiene importancia, siéndolo en grado sumo, pues, por este procedimiento, llegaremos a tener buenos obreros, desterrando a los propagandistas y agitadores, poniendo sus nombres y antecedentes a disposición de los señores federados.»

«El procedimiento de ensañarse cruelmente contra un obrero por el mero hecho de defenderse, no es nuevo, pero ya hay un caso bien definido, y que los mismos patronos han confesado.

«Si con el mismo entusiasmo hubiese pensado esta patronal en cumplir la base de nuestra última huelga, en que dispone que se nombre una Comisión, compuesta de tres patronos y tres obreros, para ver la manera de que los menores de diez y ocho años asistieran a las escuelas nocturnas, de cuya Comisión fueron sólo nombrados los tres obreros, no se daría el caso bochornoso de haber analfabetos en los talleres.

No son los obreros asociados los agitadores y disolventes: son algunos patronos con sus informalidades y poco respeto a lo por ellos pactado y firmado, y esa prueba de ello está el litigio surgido entre los obreros de los talleres de cerrajería de Joaquín Gracia y Francisco Ibarra, que por el acta de concesión de la jornada de nueve horas a sus obreros, y que el 29 de marzo último, faltaron a sus compromisos, no sabemos si con el consentimiento patronal, pero sin que ésta se haya molestado en imponer a dos asociados el no salirse de lo por ella sancionado.

Deseamos un completo triunfo a estos compañeros.

Una informalidad que produce un paro.

TURON.—El día 8, por la tarde, se acordó parar los trabajos en los grupos mineros, a consecuencia de haber burlado el director de esta cuenca minera una

petición, que accedió a conceder ante una Comisión que se había entrevistado con él, en representación de esta sección del Sindicato minero asturiano, en meses anteriores, para que hiciera los pagos en el día 7 del mes.

En vista de que esto no se cumplía, ni que se pasaba aviso de cobrar, los obreros adoptaron esta determinación.

En el local del Centro Obrero se aglomeraron todos los mineros, y, aprovechando la concurrencia, el compañero Joaquín Bernal pronunció una conferencia recomendando la disciplina y serenidad para llegar al triunfo.—C.

El "requeté," de Chamberí.

En los días de la Semana Santa última, esta organización, compuesta de jóvenes con aspiraciones presidiables unos, pobres idiotas otros, todos muy dignos de figurar en las avanzadas juveniles de las hordas carlistas, hizo horrores en Chamberí.

En vista del éxito, de la impunidad con que las autoridades les favorecen, y, por qué no decirlo, de la mansedumbre de las personas decentes, los jóvenes a él afiliados, sin la cabezada y serreta que por clasificación les corresponde, siguen cometiendo toda clase de atropellos.

Hoy recorrió Chamberí la procesión llamada del Dios grande o Dios chico—no estamos seguros—, siendo escoltada por estos pequeños salvajes.

Nuestro compañero Salamanca, que abandonaba el trabajo, encontró a la citada procesión y fiado en que la Constitución reconoce a todos los ciudadanos la libertad de pensamiento, esto es, de creer o no creer en aquello que tengan por oportuno, ni se descubrió, ni hizo aprecio de ella.

Peró los jóvenes jaimistas, acompañados de unos guardias—¡oh, son valientes!—cayeron sobre él, llevándole a la Comisaría, donde le pusieron en partida.

Nuestro compañero, que es hombre fornido, no tuvo que lamentar otras consecuencias, pero también ha sido detenido esta mañana alguno que, no tan fuerte de puños como de espíritu, tuvo que soportar un adelanto de puñetazos y garrotazos.

Contra la detención de estos ciudadanos, nuestra protesta; contra los jaimistas, contra estas pequeñas bestezuelas, recomendamos el palo. Es lo más seguro. Usenlo los chamberileros y se verán libres de tales alimañas.

LA POLITICA

El Consejo de ministros que mañana ha de celebrarse comenzará a las cinco de la tarde.

—El jefe del Gobierno ha recibido un telegrama de Zaragoza, en que se le da cuenta de que la Cámara Agrícola de aquella capital acordó dirigirse al Gobierno, expresándole lo perjudicial que para Aragón es la medida que prohíbe la exportación del forraje.

—Esta mañana conferenciaron con el ministro de la Gobernación el alcalde de Madrid y el vicepresidente del Congreso Sr. Aparicio.

Conviene advertir que éste es el aspirante a la Alcaldía, que desde hace tiempo hace votos por que Prast, en un momento de pudor, dimita.

—El presidente del Congreso, que está en Tetuán, ha enviado al ministro de la Guerra el consabido telegrama de felicitación por el buen espíritu, disciplina, etcétera, de las tropas.

A pesar de ello, no ha querido aventurarse a pasar una noche fuera de las puertas de la ciudad.

—El actual ministro de Gracia y Justicia ha dimitido la jefatura del partido conservador en la política de Huelva.

En su sustitución ha sido nombrado para tal cargo el diputado Sr. Sánchez Dalp.

—Terminada la recogida de firmas para el homenaje al general francés Joffre, la Comisión organizadora se reunió ayer tarde en una Sesión del Congreso, dándose cuenta de las firmas recogidas, que ascienden a cerca de 47.000.

Se nombraron Comisiones encargadas de ultimar los detalles del viaje, que se emprenderá el día 2 de mayo.

Los feudos del caciquismo.

Un mentecilla desamortizado, SANTA MARTA.—En virtud de lo que preceptúa el art. 4.º de nuestro reglamento, se pasó oficio duplicado a esta Alcaldía, que, copiado a la letra, dice así:

«Sociedad Obrera «El Porvenir».—En cumplimiento de lo que dispone el artículo 9.º de la ley de Asociaciones, participo a usted que esta Sociedad Obrera, de la que soy presidente, celebrará su primera junta general ordinaria el día 1.º del próximo mes de abril, y hora de las veintuna, en su domicilio social, calle Alameda, núm. 26 (altos).

Lo comunico a usted a los efectos legales. Dios guarde a usted muchos años. Santa Marta, 31 de marzo de 1913.—Juan Vázquez.—Señor alcalde constitucional de esta villa.»

Al siguiente día, o sea el 1.º de abril, y hora de las diez y ocho, recibimos de la Alcaldía un oficio, que es como sigue:

«No teniendo conocimiento esta Alcaldía de que exista Sociedad alguna denominada «El Porvenir», no puede autorizarse la reunión que dice en su oficio del día de ayer, y, por lo tanto, se prohíbe dicha reunión; bajo apercibimiento de

pasar el tanto de culpa a los tribunales por desobediencia.

De quedar enterado, firmará el duplicado que se acompaña, etc., etc.—Fernando Buceres, alcalde.»

El día señalado para la sesión, y siendo las veinte, se personó en el domicilio social el inspector municipal, con un agente de policía, y toda vez que en el salón se hallaban un número de 18 compañeros leyendo los periódicos, el llamado inspector suspendió la reunión, con requerimiento de llevarnos a los Tribunales.

Los compañeros continuaron en sus asientos, y toda vez que se aproximaba la hora de sesión, fueron reuniéndose en más número hasta llegar a una mayoría. Entonces, el presidente de la Sociedad puso en conocimiento de todos la monstruosa arbitrariedad del alcalde, siendo acogida con una protesta unánime.

Terminado el acto, y ya en los bajos de la casa, se personaron el teniente de alcalde, Núñez, como alcalde en funciones, acompañado del inspector municipal, una pareja de policía y dos vecinos; requirió el alcalde al compañero Vázquez, con aire descompuesto, para que dijera por qué no había respetado la orden dada, agregando una serie de cosas más, que por delicadeza no quiero que vean la luz.

Contestó el compañero Vázquez que si en algo habíamos faltado, los Tribunales están para administrar justicia, encargados de depurar responsabilidades, «en las que a veces—dijo—quedan envueltos en sus redes los alcaldes que, como usted, se ponen las leyes por montera».

Así han quedado las cosas; el infeliz aguantó un solemne chaparrón, y parece que no se lo ha dado por enterado.

Con estos procedimientos y otros análogos quieren evitar que nos inteligenciamos con el pueblo, para que éste continúe ignorando la desastrosa administración municipal, que, con sus actos vandálicos, nos lleva a la bancarrota.—C.

Noticias diversas.

Temporal.

PAMPLONA.—Reina un gran temporal de lluvias, que ha ocasionado la crecida del río Orga, el cual se ha desbordado, inundando las carreteras próximas al barrio de la Magdalena.

Se teme que ocurran nuevas inundaciones, y se han adoptado medidas para evitarlas en lo posible.

La situación de Méjico.

WASHINGTON.—El general Carranza se ha negado rotundamente a neutralizar la capital de la República y el ferrocarril que la une a Veracruz.

Plante en una cárcel.

Las pésimas condiciones en que se atiende a los presos en cárceles y penales ha dado lugar a una nueva protesta de los reclusos.

Esta ha surgido en la cárcel de Córdoba. A la hora del rancho hubo plante, como protesta contra su mala calidad. Uno de los presos hirió levemente a un vigilante.

El director logró restablecer el orden, sin que hubiera que lamentar otras consecuencias.

La viruela en Asturias.

El gobernador de Oviedo telegrafió anoche al ministro de la Gobernación participándole que, según le comunicaba el inspector de Sanidad provincial, ha quedado extinguido el foco viruloso que existía en las minas de Bafarrera. La enfermería se halla en franca convalecencia.

En los conejos de Cangas de Onís y Aller se hicieron vacunaciones, y en este último punto subsisten casos benignos. Ha marchado a Madrid el alcalde, para hacer gestiones de apoyo cerca del Gobierno.

Las tribus montañosas.

TANGER.—En la alcazaba de Beni Mellal se han reunido representantes de todas las tribus de la región montañosa, discutiendo ampliamente la acción contra los puestos avanzados franceses. No llegaron a un acuerdo.

Las lluvias han suspendido toda actividad militar por parte de los franceses.

Una Diputación condenada.

BILBAO.—El Tribunal de lo Contencioso administrativo ha condenado a la Diputación al pago al Banco Río de la Plata de 824.178 pesetas, cantidad que le cobija en concepto de liquidación del impuesto de derechos por establecer una sucursal en Bilbao.

La Casa del Pueblo de Ferrol.

FERROL.—Muy en breve empezarán las obras de la Casa del Pueblo, en un sitio céntrico de la población. Se asegura que el Ayuntamiento cede los terrenos.

Todos los obreros destinan a la construcción una pequeña parte de su jornal.

Un alcalde derrotado.

BARCELONA.—En el Ayuntamiento se discutió si el alcalde procedía bien o no al negarse el poner el cúmplase el genero tomado por mayoría autorizando el traslado de la plaza de Jueves y Viernes Sant.

Veintitrés votos contra diez y ocho triunfaron en un enérgico voto de censura.

Sobre esto, un significado concejal radical ha dicho que la mayoría de su partido no está dispuesta a dejarse presidir por el alcalde y que no se habían retirado del salón en atención a discutirse asuntos de importancia.

El alcalde ha dicho que no piensa di-

mitir, pues él no ocupa la Alcaldía por los votos de la izquierda y que además había recibido 40.000 felicitaciones personales particulares y 2.000 de entidades por haberse negado a autorizar un acuerdo que iba contra las creencias religiosas de los felicitantes.

A pesar de ello, tiénesse por seguro que dimita.

En la misma sesión se ha acordado, por unanimidad, que, cuando venga el señor Dato, una numerosa Comisión de todos las partidos le pida el indulto de los presos políticos.

Algeciras está en peligro.

ALGECIRAS.—Aumenta el peligro de que desaparezca, arrastrada por las olas, la parte de la población más inmediata al mar, viéndose inminente el derrumbamiento de gran número de casas.

De Méjico.

LONDRES.—Noticias de Méjico de origen villista, dicen que las fuerzas de Pancho Villa han derrotado a las de Carranza en Lampezos; éstas se han replegado hacia nueva Laredo.

EL 1.º DE MAYO

El gobernador de Huelva ha comunicado anoche que hoy se celebraría en Nerva una asamblea del Sindicato de Riotinto, para preparar la demostración obrera del 1.º de mayo.

En esta Asamblea habrán designado también los delegados que han de asistir al Congreso Minero que se ha de celebrar en mayo próximo, seguramente en Madrid.

La fiesta de la flor roja.

FIGAREDO.—El Grupo protector de El Socialista tomó el siguiente acuerdo para el 1.º de mayo: celebrar la fiesta de la flor roja, que será prendida en la solapa de la chaqueta por las jóvenes que se distinguen en este pueblo por buscar fondos para el diario genuino de los trabajadores.

Tienen estas jóvenes esperanzas de hacer una provechosa colecta.—Eusebio Fernández.

SE JUEGA...

En Alicante.

Esta provincia, pródigo en calamidades, tiene además la desgracia de ser gobernada por desaprensivos monterillas, negociantes de las miserias de esta tierra.

Con un cinismo sin igual, ponen precio a punibles tolerancias, pretextando que lo destinan a fines benéficos. Mientras tanto, infinidad de pordioseros invaden las calles, prueba evidente de que aquel ingreso tiene muy distinta aplicación de la que se le confía.

Dígalos sino el señor gobernador, que para habilitar un refugio de indigentes ha recurrido al Ayuntamiento, a pesar de que las numerosas timbas en función tributan para tales obras. Por cierto que si este tributo es proporcional directamente al desarrollo del juego, se nos figura que la recaudación basta a construir un palacio donde los pobres fueran atendidos, pues nadie ignora aquí que se juega desahogado, existiendo sólo en la capital más de once bancas.

No obstante las proporciones aterradoras que en Alicante y su provincia ha alcanzado el vicio en cuestión, nuestra primera autoridad puede considerarse dichosa, porque, hasta ahora, nadie había osado dar publicidad a lo relatado, y eso que aparecen en la localidad doce periódicos diarios y cuatro semanarios. Suponemos que lo dicho será suficiente para impedir al ministro de la Gobernación a que tome, cerca de su subordinado, una resolución, encaminada a atajar un mal tan nocivo.—D.

En Manzanares.

Sería conveniente que el gobernador de Ciudad Real se propusiera acabar con el juego en Manzanares. El alcalde de esta población prohíbe que se juegue en las tabernas; para consiento que en los casinos se tire de la oreja a Jerga, no ya con toda libertad, sino con el mayor descaño, pues cualquiera que pase por donde esos círculos se hallan establecidos, puede oír las voces de los puntos, que tan pronto dicen: «Juego a la sota», como «Al 17 negro».

«Por qué se permite jugar a los que tienen dinero? ¿Es que éstos pueden faltar a las leyes? La ruleta y el monte campan por sus respetos, con la complacencia de las autoridades de Manzanares, que no pueden ignorar lo que todos sabemos. Y es preciso que el gobernador ponga un límite a esto porque hay ya muchas familias aquí consternadas por la ruina que el juego lleva a sus hogares.

La Casa del Pueblo de Madrid.

«Salud y Cultura».

Esta Sociedad de la Casa del Pueblo ha dirigido a las demás Sociedades y compañeros la circular siguiente:

«Creemos que no ignorará usted que desde hace dos años funciona en nuestro domicilio social una entidad de niños de ambos sexos, y protegida por mayores, con el exclusivo objeto de sacarlos todos los domingos a campo, donde, sin limitación y con entera libertad, puedan jugar y correr sin peligro ninguno y, al mismo tiempo, aspirar el saludable oxígeno de los pinares.

Como se indica anteriormente, su existencia no es muy vieja; pero en el tiem-

po de su actuación ha hecho bastante por la salud de los pequeños que a ella pertenecen, pues se puede calcular en más de 50 las excursiones dominicales que se han efectuado a los sitios más sanos de las afueras de Madrid, y con preferencia a los que están poblados de pinos, donde los niños pasaron el día alegremente.

También hemos de manifestarle que, en el expresado tiempo, hemos hecho excursiones extraordinarias a Colmenar Viejo, Presa de Santillana, Villaverde, Pozuelo, Pinar de Hortaiza, etc., sin que hayamos tenido que lamentar, en ninguna de ellas, el más mínimo accidente, lo cual demuestra los cuidados de que son objeto los pequeños.

Hoy, aunque en muy pequeña escala, tenemos nuevos elementos de vida para ampliar el radio de acción; contamos con una riquísima subvención, 1250 pesetas, por el ministerio de Instrucción pública, la cual pensamos emplear en aparatos de gimnasia, contando ya, como contamos, con el desinteresado concurso de un joven y entusiasta profesional de la Cultura física, el cual ya ha dado varias lecciones a los pequeños en el salón terraza de la Casa del Pueblo, dando muy buenos resultados.

Si, como esperamos, el entusiasmo continúa y los mayores nos prestan su concurso, dotaremos al Grupo, de poleas, saltos de altura, balones, cable aéreo y otros propicios para niños en el orden físico; en el orden intelectual, conferencias por profesionales, donde prácticamente demuestren los beneficios que reporta al organismo esta clase de deportes.

Dicho todo esto, esta Directiva requiere a usted para que nos preste su concurso, inscribiéndose o haciendo que se inscriban los pequeños, o bien ayudándonos los domingos a guiarlos en el campo, y haciendo algún donativo para propaganda a favor de esta entidad. No dudando, pues, que nos ayudará en la medida de sus fuerzas, quedamos agradecidos en nombre de los niños.

Cooperativa de Casas Baratas.

Esta Sociedad se reunirá hoy domingo, a las nueve de la noche, en el salón terraza, para continuar la discusión del punto pendiente del orden del día de la sesión anterior.

Se encarece la asistencia.

Cooperativa de Consumo de la Sociedad general de Vendedores ambulantes.

Se convoca a Junta general extraordinaria, que se celebrará en el domicilio social, Casa del Pueblo (salón pequeño), a las nueve de la noche del día 11 de abril de 1913, para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
2.º Gestiones del Consejo.
3.º El Consejo someterá a la Junta general el expediente incoado al compañero Ojeda.
4.º Preguntas y proposiciones.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las nueve de la noche, Sociedad de constructores de calzado y dependientes de zapaterías.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Sociedad de Obreros constructores de objetos de mimbre.

En el salón terraza: A las ocho y media de la noche, Sociedad de Obreros colocadores de pavimentos.

SUCESOS

¿Una agencia de timos?

El presidente de la Diputación provincial de Madrid se personó ayer en la Dirección general de Seguridad y celebró una extensa conferencia con el Sr. Méndez Alafán.

El director general llamó poco después a su despacho a los jefes Sres. Fernández Luna y Maquedá, a los que encargó ciertas averiguaciones.

Créese que lo que se denunció fué la existencia de una agencia que se dedica a facilitar exenciones de quintas, o mejor dicho, a thuar a incantos, prometiendo aquellas exenciones a cambio de determinadas cantidades.

Si el mozo es considerado útil se le devuelve la cantidad depositada, y no queda nada de lo dicho. Si, por el contrario, se consigue su inutilidad por certificado facultativo, la agencia hace valer la exención.

Dícese que los complicados en este asunto son numerosos.

Obreros, leed EL SOCIALISTA

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las diez (función popular) (166 de abono), Los Condenados y Una buena vara.

FRANCESA.—A las diez, El amor tardío (estreno).

COMEDIA.—A las diez (función popular), El gavilán.

ZARZUELA.—A las diez (popular, a precios populares), Maruxa y Bequeriana.

APOLO.—A las seis (sencilla), La última opereta.—A las siete y cuarto (sencilla), El príncipe casto.—A las diez y cuarto (sencilla), La noche vieja.—A las once y tres cuartos (sencilla), La pandetera.

COMICO.—A las diez y cuarto, La sobrina del cura (dos actos) e Isidris o las cuarenta y nueve provincias.

PARISH.—A las nueve y media de la noche, éxito sin precedente del domador Marck y sus leones en su sensacional mimodrama «Revolución de Faries» y todos los artistas de la gran compañía de circo que dirige William Parish.

IMPRESION DE FELIPE PEÑA CRUZ, PIZARRO, 16.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios.
[Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).
Pilar, 41 (Guindalera).
Martínez Campos, 1.
Libertad, 26 (teléfono 4.368).
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (lunes).

A las doce.-Cocido con sopa. . . . . 0,50 ptas.
A las seis.-Ragout a la francesa . . . . . 0,50

Carbenería Cooperativa de los Cocheros de Madrid.
Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166).
Se garantiza el peso y la calidad del producto.-Se sirve a domicilio.

MOLINO DE CHOCOLATES COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS
ISIDRO LÓPEZ COBOS
Génova, 4.- Teléfono 2.470.

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa.
Garibaldi, núm. 8.-Casa del Pueblo.
[Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

Cooperativa Socialista Valenciana.
Peso y calidad garantizados.-Economía en los precios.-Servicio a domicilio.
Padilla, 4.-Centro de Sociedades Obreras.-Valencia.

COMPRAD Acción Socialista.
Su precio es 15 céntimos.

TALLER DE Encuadernación de García Ceballos.
Dorados en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, celuloide y pegamoi.
Ornamentación de libros, etcétera, etc.
Escalinata, 8 y 10

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. . . . . Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antidiftéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc.-Clínica operatoria en el Consultorio Norte.-Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

TRAJES para niños - Rito Esteban - Farmacia, 3.

Cooperativa Socialista Vizeína. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, algaratas y batería de cocina.
San Francisco, 9.-Urazurrutia, 38.-Alameda San Mamés, 12.- BILBAO

Trabajadores: Comprad EL SOCIALISTA

M. ROCA FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Janrés, Iglesias, Quesada, Matías Gómez, Morra, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Faundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gascó, Sánchez, Casas, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Arguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABANA

PURGANTES, Depurativas, Antibiliosas y Antisépticas

Propietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.-Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.-Madrid.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

Libros y folletos. - Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

Table listing various books and pamphlets for sale, categorized by price (e.g., A 5 céntimos, A 10 céntimos, A 20 céntimos, A 30 céntimos, A 40 céntimos, A 50 céntimos, A una peseta, A 1,50 pesetas).

Obras escogidas de Máximo Gorki. (41) LA ANGUSTIA
Continuaba cantando con los ojos cerrados, e hipnotizado por su canto es probable que no se hubiese enterado de nada. Había hecho una pausa, y ahora volvía a cantar.
Resonó una carcajada grosera. Los que estaban junto a la puerta se reían, y Tania les hacía coro. El entusiasmo de Kostia les chocó, y las carcajadas que provocó le despertaron. Abrió los ojos, ardiente y nervioso, miró los rostros de los que reían, se acercó, palideció y volvió a convertirse en el muchacho delgado y amarillo que viera Tikhon al llegar en compañía de Anuehka.
-Bebe, monina - decía Tikhon a la joven - bebamos, divirtámonos; hay que divertirse, si no todos vamos a padecer.
El músico tomó el acordeón, pensó un poco levantando la cabeza, y empezó a tocar un baile muy alegre y vivo.
-Ya hemos despertado el alma del burgués, ¿eh? - dijo el manco tocando al del acordeón por debajo de la mesa.
El músico hizo silenciosamente un signo afirmativo con la cabeza.
Tania desapareció, y el joven de la americana, que estaba junto a la puerta del salón, miraba el bullicio que reinaba en las mesas. Junto a la de Tikhon se amaban rostros descoloridos que se le bebían el aguardiente. El brindaba con todos y se emborrachaba rápidamente, lo propio que Anuehka.
-Quiero bailar, Marcos, toca la Kama-

rinskai (1) - gritaba ella moviendo los hombros.
El manco puso mala cara, la miró y se mordió los labios.
-¡Vaya, Mikhail Antonitch, no te enfades! No seas tonto - le dijo ella sonriendo - sólo se vive una vez...
-Una hembra, aunque viviera cuatro existencias, sería siempre un animal - balbuceó el manco.
-¡Eh, tú, no la riñas; es muy amable y yo la quiero! - dijo el molinero agitando. - Habéis comovido mi alma de un modo indecible. Ahora estoy bien. ¡Ah, si supierais! De buena gana me hubiera echado al fuego.
El hombre no debe echarse a ninguna parte... Dame de beber.
-¡No echarse a ninguna parte? Sí, eso es... dame la mano... ¡Ah! es verdad que no tienes... Bueno, besémoslos.
Abrazó al manco y le besó. Kostia, viendo que nadie le observaba, bebía copa tras copa.
-¡Toca la rusa! ¡quiero bailar! - insistía Anuehka.
El músico lanzó un acorde extraño y empezó a tocar: «A lo largo de la calle...»
Con los brazos en jarras y moviendo los hombros, Anuehka, sugestivamente bella y tentadora, ardiente de excitación, se deslizó como un hermoso cisne sobre el agua ante el molinero calentado por el vino, y le miró de un modo provocador.
-¡Bravo! ¡ya está! ¡yo también! - gritó con brío; y, taconeando con fuerza, se lanzó tras ella.
El manco les miraba enseñando los dientes y con los ojos dilatados.

La puerta se llenó de nuevo de gente que miraba a los bailarines.
-¡Ya estamos, Tikhon! - exclamó con voz amenazadora el molinero - El hombre se ha regenerado. Sí, sí.
El quinto día después de lo que acaba de contarse, Tikhon volvía de la estación al molino. Dolorida la cabeza, taciturno y sombrío, el molinero iba sentado en su carreta, y sentía en el pecho un hastío amargo, enervante, ocasionado sin duda por aquellos días de báquicos goce.
Pensaba en la acogida que le haría su mujer, y cómo se quejaría: «Bueno, caballero, parece que nos pesaba la cadena, ¿eh? Y le hablará de su edad, de su barba gris, de los hijos, de la vergüenza, de lo desgraciada que era; y pensando en todo esto, Tikhon, se encogía de hombros y murmuraba con voz sorda:
-¡Y pensar que a esto le llaman vida!
-¿Qué? - le preguntó el conductor Panteley «de la estación», así denominado para distinguirlo de otro Panteley, el «recién llegado».
-¡Nada, nada! Cuidate de guiar - gruñó con cólera Tikhon.
-¡Ja, ja! Sucede a menudo: un hombre piensa, y a lo mejor se pone a hablar en voz alta consigo mismo. Sí, ya lo creo; a veces el pensamiento os domina.
Y el conductor parecía dispuesto a no detenerse.
-Deja en paz la lengua - interrumpió vivamente Tikhon.
-Bueno, callaremos - consintió Panteley; pero poco después volvía a charlar a más y mejor.
Una noche triste y sin estrellas envolvía la estepa, y estaba el cielo cubierto

de nubarrones grises. Entre ellos se veía una extraña mancha blanca. Era la luna que quería surgir a través de las nubes, y no podía.
Llegaron al dique.
-¡Ato! - dijo Tikhon, que bajó de la carreta y miró en torno suyo.
A unos cuarenta pasos delante de él estaba el molino, que se dibujaba en la oscuridad de la noche como una masa sombría y angulosa; a la derecha de ella la gran balsa de agua.
El líquido negro estaba inmóvil y asustaba por su inmovilidad. Todo alrededor permanecía silencioso y parecía inspirar una sensación de temor. Los sauces del dique, envueltos en una oscuridad espesa, se erguían rectos, severos y duros. Se oía un gotear lento y acompasado. De pronto, desde el bosque, una ráfaga de viento pasó sobre la balsa; el agua se agitó medrosa, y un chapoteo suave y quejumbroso resonó en el seno de la noche. Y los sauces, sacudiendo el sueño, se agitaban también.
Tikhon miró cómo el agua, movida por el viento, se dormía de nuevo, se calmaba poco a poco, cubierta aún de microscópicas ondas; miró, suspiró profundamente, y se dirigió hacia el molino masculando:
-La vida no es más que una oscilación, un estremecimiento. Bien listo debe ser el que la comprende.
Pero sus palabras no le calmaban; comprendió que era culpable para con todo el mundo y para consigo mismo; se detuvo, se cogió la barba con las manos, y, tirando de ella, balanceó la cabeza y dijo en alta voz:
-¡Eres un viejo diablo, Ticka!
-¿Qué quiere usted? - respondió entre

las sombras la voz de «Panteley de la estación».
-Nada; déjame en paz... Cantaron los gallos.
FIN
Los dueños de la vida.
-¡Ven conmigo a la fuente de la verdad! - dijo el diablo, riendo, y me condujo al cementerio.
Y entretanto discurría por las angostas veredas llenas de viejas lápidas y cruces de hierro mohoso, hablaba con voz grave, como un anciano maestro aborrido de enseñar inútilmente la propia sabiduría.
-Bajo tus pies - me decía, accionando - tienes a los creadores de las leyes que te rigen; tú pisas las cenizas de los carpinteros y mecánicos que construirán una jaula para el animal que vive en ti.
Mi satánico guía refase con desprecio de los hombres, reflejando en la yerba de las tumbas y en los adornos de los sarcófagos la luz verdosa de su mirada fría y aviesa. El terreno abonado por tantos cadáveres apeagábase a mis pies en rugoso césped, siendo difícil caminar por los senderos, en medio de los panteones y las tumbas de la vanidad mundana.
-¡Hombre! ¿Por qué no te posturas reverentemente ante los despojos de quienes formaron tu ser? - exclamó el diablo con voz parecida al huracanado soplo del viento otoñal.
Su voz hacía temblar mi cuerpo, azorado ya por la agitación y la angustia,